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Д и р е к т о р у 
з а к р ы т о г о ак
ционерного об
щества «Рус
ская металлур
гическая компа
ния», (а проще 
г о в о р я , коксо-
х и м п р о и з в о д -
ство) Вячеславу 
Н и к о л а е в и ч у 
Егорову испол
няется сегодня 
пятьдесят. 

Больше половины ei о жизненного пути связано с комби
натом, с коксохимом. Молодой инженер, выпускник Томс
кого политехнического института Вячеслав Егоров прибыл 
по распределению в Магнитку в 1970 году. После тяжелых 
вахт молодой газовщик возвращался в проходную комнат
ку в гостинице на Комсомольской площади, где и был пре
доставлен первый семейный очаг супружеской чете Егоро
вых. Здесь, в гостинице, и начались первые дни жизни до
чери Светланы. 

Карьера Вячеслава Николаевича на производстве скла
дывалась, на первый взгляд, успешно: начальник второго 
коксового цеха, начальник коксохимического производства. 
Но последние пять лет для Егорова были в служебном пла
не весьма непростыми. Как он сам говорит, пять раз полу
чал самые разные и довольно высокие назначения, но каж
дый раз возвращался на родной коксохим. Теперь, наде
ется, надолго: планов много, больших и важных. Во-пер
вых, надо достроить новый цех улавливания, который дол
жен вскоре улучшить экологическую ситуацию и на комби
нате, и в городе. Во-вторых, продолжить осуществление 
программы коренной реконструкции батарей. В-третьих... 

За всеми этими заботами незаметно подкрался юбилей. 
Времени на празднование совершенно нет, но течение вре
мени невозможно остановить... 

С юбилеем, Вячеслав Николаевич! Здоровья Вам, благо
получия и свершения всех добрых планов. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

Шаг к с о ц и а л ь н о м у 
п а р т н е р с т в у 

М е ж д у а д м и н и с т р а ц и 
ей Ч е л я б и н с к о й о б л а с т и и 
м е с т н ы м и о р г а н и з а ц и я м и 
п р о ф с о ю з о в , С о ю з о м про
м ы ш л е н н и к о в и п р е д п р и 
нимателей з а к л ю ч е н о ре
г и о н а л ь н о е с о г л а ш е н и е 
на 1997-1999 г о д ы . 

В соответствии с этим до
кументом стороны обязуют
ся проводить согласованную 
политику, направленную на 
прекращение спада произ
водства, поддержку регио
нального товаропроизводи
теля и развитие предприни
мательства, а также на соци
альное ориентирование эко
номических реформ. В сфере 
содействия занятости насе
ления участники трехсторон
него соглашения берут на 
^ б я ряд обязательств. В ча
стности, в случае признания 
предприятия банкротом они 
должны будут предоставить 
высвобождаемым работни
кам преимущественное пра

во на трудоустройство. Что 
касается оплаты труда наем
ных работников, то стороны 
рекомендуют работодате
лям не допускать падения 
уровня средней зарплаты в 
бюджетных отраслях ниже 
85 процентов от средней за
работной платы в промыш
ленности. 

На социальную защиту на
селения нацелены и те пунк
ты соглашения, в которых го
ворится о необходимости от
числения 0,15 процента фон
да оплаты труда на культур
но-массовую и о з д о р о в и 
тельную работу в трудовых 
коллективах и добиваться 
оплаты не менее 50 процен
тов стоимости путевок в дет
ские оздоровительные лаге
ри за счет средств государ
ственного социального стра
хования, 

« Э к о н о м и к а и ж и з н ь » , 
№ 3, 1997 г. 

ХОККЕЙ 
В т р о й к е п р и з е р о в 

С м о с к о в с к и м «Спарта
к о м » м а г н и т о г о р с к и й 
« М е т а л л у р г » с ы г р а л д о 
с т а т о ч н о у в е р е н н о . Ни 
с а м и х о к к е и с т ы , ни б о 
л е л ь щ и к и у ж е с п е р в ы х 
м и н у т матча не сомнева
л и с ь в победе с в о е й ледо
в о й д р у ж и н ы . Так и полу
ч и л о с ь . Так и п о л у ч и л о с ь . 
Счет в п о л ь з у наших зем
л я к о в - 7:4. 

А вот позавчерашняя 
встреча с одним из лидеров 
РХЛ —ярославским «Торпе
до», получилась на редкость 
упорной. Никто из соперни
ков не желал уступать. В слу

чае победы «Торпедо» ук
репляло свои лидерские по
зиции, а проиграй — придет
ся уступить третье место 
«Металлургу». Словом, на 
протяжении всех трех пери
одов шел принципиальный 
спор, который в конце концов 
сложился в пользу «Метал
лургу» — 3:1. 

Шайбы в нашей команде 
забросили Никулин, Ьороду-
лин, Петряков. 

В этот же день- челябинс
кий «Трактор» принимал мос
ковский «Спартак» и проиг
рал со счетом 3:0. 

Ю. АЛЕКСЕЕВ. 

На предвыборных встречах генерального директора А. И. Старикова с избирателями было задано множе
ство вопросов. Кандидат в депутаты обещал дать на к а ж д ы й из них компетентный и полный ответ через 
газету «Магнитогорский металл». В связи с тем, что многие из вопросов требовали специального рассмот
рения различными специалистами, ответы публикуются сегодня. 

ВОПРОС - ОТВЕТ О Т Э К О Л О Г И И Д О Д И В И Д в Н Д О В 
И все же небо 
над Магниткой 
стало чище 

В к о н ц е ноября в а д м и н и с т р а ц и ю г о 
р о д а и комбината п о с т у п и л и ж а л о б ы на 
смог, особенно в утренние часы . По мне
н и ю а в т о р о в , в и н о в н и к о м э т о г о я в л я 
е т с я к о м б и н а т , о т к л ю ч а ю щ и й н о ч ь ю 
г а з о о ч и с т н ы е у с т а н о в к и . 

Отвечает — А. КОСТЮКОВ, и с п о л н и 
т е л ь н ы й д и р е к т о р ЗАО « Э к о л о г и я » . 

—Утверждать, что комбинат не оказыва
ет влияния на атмосферу города, абсурд
но. Как градообразующее предприятие, 
ММК существенно воздействует на окружа
ющую природную среду. Однако в после
днее время произошли колоссальные изме
нения. 

В 1990 году комбинат произвел около 16 
млн т стали. Для ее производства было за
действовано 30 мартеновских и 5 двухван-
ных сталеплавильных агрегатов. Годовой 
выброс в атмосферу загрязняющих веществ 
составил 765 тыс. т. В то время каждый 
житель города воспринимал за год груз 
загрязнений весом 1740 кг 

Последующие преобразования в эконо
мической, политической и социальной сфе
рах деятельности России повлияли на жиз
ненные приоритеты. Рухнул централизован
ный отраслевой принцип давления и регу
лирования производства. Объем (вал) про
изводимой продукции перестал быть доми
нирующим фактором. Исчезло преоблада
ние потребительской психологии, представ
ление о неисчерпаемости природных бо
гатств. Мы приобрели поздно осознанный 
и печальный экологический опыт. 

Сознавая ответственность за экологи
ческое состояние в городе, руководство 
комбината приняло единственно правиль
ный выход из критической ситуации — т е х 
ническое перевооружение существующих 
агрегатов и технологий на малоотходные, 
безотходные, экологически чистые одно
временно сокращая объемы металлургичес
кого производства до экономически обо
снованного уровня. 

Первым этапом программы перевооруже
ния комбината явился ввод в эксплуатацию 
в ноябре 1990 года кислородно-конвертер
ного цеха. Наращивая объем производства 
конвертерной стали в 1991 году, и с целью 
разрешения экологических проблем выве
дены из работы 6 печей мартеновского цеха 
N 3 и двухванный сталеплавильный агрегат 
N 31, углеобогатительный цех, отделение 
ректификации сырого бензола, аглоцех 
N 1, коксовые батареи N 1 и 2. Объем про
изводства относительно предыдущего года 
снизился на 15 процентов. 

Реконструируются действующие очист
ные установки и строятся новые. Действу
ют программы оздоровления окружающей 
природной среды с ежеюдным сокращени
ем выбросов в атмосферу загрязняющих 
веществ порядка 100 тыс. т в год. 

В 1995 году комбинат произвел 7,4 млн. 
т стали, в том числе 4,3 млн, т конвертер
ной, в пять раз экологически более благо
приятной относительно мартеновской ста
ли. К 1996 году условная нагрузка загряз
нений на каждого жителя составила 670 кг. 
То есть уменьшилась в 2,6 раза. 

Программа технического перевооруже
ния комбината с экологической точки зре
ния характеризуется явно положительной 
динамикой. Однако, учитывая длительный 
период интенсивного техногенного воздей
ствия на окружающую среду промышленных 
предприятий и, в первую очередь металлур
гического комбината, этот положительный 
факт пока не может быть оценен как завер
шающий этап разрешения чрезвычайной 
экологической ситуации. 

Следует отметить, что отключение газо
очистных сооружений в ночное время мог
ло иметь место только в мартеновском про
изводстве. Сегодня на комбинате пять ра
ботоспособных агрегатов с газоочистными 
установками, из которых в работе задей
ствованы только три. Резерв агрегатов ис
ключает экстремальные аварийные ситуа

ции, ведущие к залповым выбросам заг
рязнений в атмосферу. Эта исключитель
но объективная информация подтвержде
на ежесуточными данными контроля за 
работой газоочистных установок. 

Возникновению жалоб на ужасную ат
мосферу в городе в последнюю декаду 
ноября способствовали неблагоприятные 
метеорологические условия, которые на
блюдались 13.14 ноября и с 25 по 30 но
ября. Полный штиль, низкое атмосферное 
давление с понижением температуры в 
ночные часы создавали условия, способ
ствующие высокому уровню загрязнения 
атмосферного воздуха в приземном слое 
от выбросов промышленных предприятий 
и резко возросшего парка автотранспор
та. 

Специалисты комбината ведут актив
ный поиск современных экологически «чи
стых» технологий и решений. Подготов
лена программа технического перевоору
жения АО ММК и оздоровления экологи
ческой ситуации Магнитогорска до 2000 
года. Она предусматривает сокращение 
выбросов в атмосферу загрязняющих ве
ществ до уровня 124 тыс. т в год, дости
жение нормируемых показателей каче
ства атмосферного воздуха, снижение 
заболеваемости и продление жизни маг-
нитогорцев. 

На что рассчитывать? 
На в о п р о с ы и з о б л а с т и с о ц и а л ь н о й 

з а щ и т ы отвечает н а ч а л ь н и к о т д е л а 
с о ц и а л ь н ы х программ В. СОЗИНОВ, 
р а б о т н и к о б щ е п и т а ММК И. СУНДУ-
КОВА. 

— Б у д е т л и б е с п л а т н о е ж и л ь е ? 
Проработала на комбинате 20 лет . С 
м у ж е м в р а з в о д е , ж и в у с д в у м я д е т ь 
ми на е г о ж и л п л о щ а д и , на с о с е д е й . 
На что м о ж н о н а д е я т ь с я ? 

— Жилой фонд, построенный на сред
ства АО «ММК» и введенный в эксплуа
тацию после 01.01.92г., в частности, дом 
по пр. Сиреневый, 8, является собствен
ностью комбината и приватизации не под
лежит. Решается вопрос о передаче жи
лого фонда АО «ММК» в муниципальную 
(городскую) собственность. Приватизиро
вать можно только жилье, находящееся в 
муниципальной собственности. 

Согласно коллективному договору АО 
ММК работники после пяти лет работы на 
комбинате имеют право покупки жилья по 
льготной цене. Ль'гота по оплате стоимо
сти квартиры определяется в зависимос
ти от стажа работы. 100-процентная льго
та дается отработавшим на комбинате 20 
и более лет То есть жилье предоставля
ется им по договору дарения. 

Для работников дочерних предприятий 
АО «ММК», имеющих статус юридичес
ких лиц, как, например, «Комбинат пита
ния и торговли», распределение жилья 
производится в соответствии с коллектив
ным договором, заключенным между ад
министрацией и профсоюзным комитетом 
дочернего предприятия. 

Пенсионер Н. А. КОЛИСОВ, в г о д ы 
в о й н ы работавший в основном п р о и з 
в о д с т в е комбината и и н в а л и д 2 гр . 
б ы в ш и й к о к с о х и м и к И. М. АПАЛЬКОВ 
с п р а ш и в а ю т , как п о л у ч и т ь м а т е р и 
а л ь н у ю п о м о щ ь . 

— Материальную помощь пенсионерам 
АО «ММК» можно получить в благотво
рительном фонде «Металлург». Для это
го необходимо подать заявление на имя 
руководителя цеха, который вместе с хо
датайством передает его на рассмотре
ние в фонд. 

П е н с и о н е р к а Ф. Ф А Р Х У Т Д И Н О В А 
интересуется , б у д у т л и в ы д а в а т ь пу
т е в к и в д о м а о т д ы х а и п р о ф и л а к т о 
р и й « Ю ж н ы й » и н в а л и д а м профзабо
л е в а н и я . 

— Путевки.на лечение и оздоровление 
инвалидам труда и профзаболевания вы
деляются по нормам согласно коллектив
ному договору. Для этого нужно подать 
заявление в профсоюзный комитет цеха. 

Т. ТРЕТЬЯКОВА, А. ИВАНОВА, Е. КО
Н О В А Л О В А н е д о в о л ь н ы п о р я д к о м 

п р и о б р е т е н и я т о в а р о в по п л а с т и к о в о й 
к а р т о ч к е в м а г а з и н а х « Р о з т о р г а » . 
« В ы с о к а я цена т о в а р а не с о о т в е т с т в у 
ет качеству . За « ж и в ы е » д е н ь г и м о ж 
но к у п и т ь п р о д у к т ы в т р о е д е ш е в л е . 
П р о и с х о д и т « п е р е к а ч к а » д е н е г и з кар
мана рабочих в н о в ь на к о м б и н а т , так 
к а к « Р о з т о р г » — е г о п о д р а з д е н и е . 
У н и з и т е л ь н о , к о г д а , не зная и м е ю щ е й 
ся суммы на к а р т о ч к е и набрав п р о д у к 
т ы , п р и х о д и т с я в о з в р а щ а т ь их обрат 
но. Как и з б е ж а т ь э т о г о ? » — с п р а ш и 
в а ю т они . 

— Из-за отсутствия финансовых возмож
ностей во второй половине 1995 года ком
бинат не продлил страхование жизни тру
дящихся. Страховая компания «СКМ» с 
этого времени прекратила выплаты страхо
вых сумм. Для поддержания уровня дохо
дов металлургов материальная помощь ока
зывалась в безналичной форме. Это выра
жалось в возможности приобретения по 
кредитной пластиковой карточке товаров 
народного потребления и продуктов пита
ния в магазинах «Розторга», «Универмага», 
«Комбината питания и торговли». Таким 
образом на 1 января 1997 года АО ММК 
полностью пяссчиталоск с работниками за 
предполагаемые страховые суммы. 

С нового года приобретение товаров и 
услуг в счет заработной платы будет про
изводиться на добровольной основе Но пла
стиковым карточкам АО «ММК» нового об
разца в счет заработной платы авансом. 
Размеры средств (лимиты), в пределах ко
торых можно будет делать покупки, зави
сят от величины заработной платы, причи
тающейся к выплате за предыдущий месяц. 
Сведения о величине действующего в дан
ном месяце «лимита» или его остатке на 
определенный мо.мент можно получить в 
ЬОТиЗе своего цеха, в ЦАСУ (к. 301, т. 33-
59-72), в ЦРОТ у бухгалтера-расчетчика. 

Если работник не выбрал сумму на плас
тиковой карточке, в дальнейшем она будет 
перечислена на расчетный счет в Про
мстройбанке. 

С введением новых пластиковых карто
чек дополнительно будут сообщены пунк
ты торговых организаций, где установле
ны технические средства. 

О дивидендах 
Отвечает з а м е с т и т е л ь д и р е к т о р а АО 

« М а г н и т о г о р с к а я с т а л ь » по ц е н н ы м бу
магам А. В. СУХИХ. 

О. А. ВОЛКОВА: « Б у д у т л и д и в и д е н 
д ы на в а у ч е р ы , с д а н н ы е на к о м б и н а т ? » 

— Ваучер — государственная бумага, 
дающая ее владельцу право купить часть 
государственной собственное in при прива
тизации в форме обыкновенных акций ак
ционерных обществ. Какие-либо выплаты по 
ваучерам, в том числе и в форме дивиден
дов, не предусмотрены. На комбинате вау
черы принимались в оплату приобретаемых 
акционерами обыкновенных акций по номи
нальной стоимости ваучера. Акционерам 
выдан документ, удостоверяющий их пра
во на акции —- выписку из реестра акцио
неров. 

Дивиденды по обыкновенным акциям 
выплачиваются по решению собрания ак
ционеров. До настоящего времени таких 
решений не было. Средства из прибыли 
направлялись не реконструкцию комбина
та. 

Дивиденды по привилегированным акци
ям за 1995 год зачислены акционерам на 
счета в Промстройбанке в 1996 году. 

М. Н. СПИЦЫН, р а б о т н и к т ы л а , и Л. К. 
КУРГАНСКАЯ с п р а ш и в а ю т : «Почему д о 
сих пор не в ы д а л и д и в и д е н д ы ? » 

— На ваши расчетные счета в Промстрой
банке дивиденды за 1995 год зачислены 28 
ноября 1996 года. 



[ ОЧЕРКИ НРАВОВ ЗАНЯТОСТЬ На первое января т е к у щ е г о г о д а о ф и ц и а л ь н ы й уровень 
б е з р а б о т и ц ы в М а г н и т о г о р с к е с о с т а в и л 1,3 п р о ц е н т а , с к р ы 
т о й — 12-17 п р о ц е н т о в от числа т р у д о с п о с о б н о г о населения. 

Рост б е з р а б о т и ц ы в сравнении с п р о ш л ы м г о д о м с о с т а в и л 20 п р о ц е н т о в . 

Я б в кондукторы пошел... 
Даже при таких негативных показателях 

Магнитогорск на фоне других городов обла
сти смотрится вполне прилично: наши пред
приятия не допустили серьезных сокраще
ний работников. А в городах области уровень 
безработицы превышает магнитогорский в 
среднем в два-три раза. 

Каковы же результаты работы управления 
городской службы занятости в прошлом 
году? 

В 1996 году к нам обратились 39319 горо
жан, из них 27556 получили консультации по 
трудоустройству, переобучению, юридичес
кие консультации, советы профконсультан-
тов. 11763 человека искали работу, 40 про
центов из них составляют молодежь в воз
расте 16-29 лет. 5303 устроились на работу, 
426 направлены на переобучение, 5367 при
знаны безработными. 

Статус безработного вовсе не освобожда
ет человека от поиска работы. Скорее наобо
рот, по закону о занятости активный поиск 
места с помощью нашей службы или само
стоятельно вменяется ему в обязанность. 
Как результат такой политики — 2322 чело
века, зарегистрированных безработными, 
трудятся сейчас на городских предприяти
ях и в организациях. 

На первое января нового года число без
работных составило 2372 человека Кто они 
и по каким причинам остались без работы? 

Почти половина уволилась по собственно
му желанию, 103 — за нарушения трудовой 
дисциплины, 472 — высвобожденные в ре
зультате закрытия производств, 173 — вы
пускники учебных заведений. Более 40 про
центов безработных—с высшим и средним 
профессиональным образованием. Трет? 
в возрасте 18-29 лет, 304 человека имеют 

перерыв в работе более года, 79 — инвали
ды третьей группы, 66 не приступали к тру
довой деятельности, 26 — не имеют профес
сии, 776 — родители, воспитывающие несо
вершеннолетних и детей-инвалидов. 

В последние годы потерявшие работу, как 
правило, не могут быстро обрести ее. Вот 
как на первое января 1997 года распределя
ются безработные по «стажу отдыха». Не
работающих до одного месяца — 271 чело
век, от месяца до четырех — 1009, от четы
рех до восьми — 553, от восьми до года — 
377 человек. Среди тех, кому труднее всего 
найти работу, —женщины,,молодежь, инва
лиды... 

Характерной чертой прошлого года было 
уменьшение и без того крайне незначитель
ного числа вакансий: внутренние резервы 
предприятий практически исчерпаны. Теперь 
трудоустройство безработных будет зави
сеть в основном от количества вновь созда
ваемых рабочих мест. Сегодня на одну ва
кансию претендуют 36 безработных или 52 
ищущих работу. Но у работодателей пользу
ются спросом плотники, электромонтеры по 
ремонту и обслуживанию электрооборудова
ния, продавцы продовольственных товаров, 
пошивщики обувной фабрики, охранники 
спецпредприятия, кондукторы, милиционе
ры, воспитатели детсадов, психологи со спе
циальным образованием... И то в ограничен
ном количестве, 

В который уже раз мы предостерегаем 
работников различных предприятий — не 
торопитесь прощаться со своей работой. Как 
видите, устроиться на другую не просто. 

Г. КУЗНЕЦОВА, 
специалист у п р а в л е н и я 

ф е д е р а л ь н о й с л у ж б ы занятости. 

Римма ДЫШАЛЕНКОВА 
С и м в о л ы металла щ е д р о р а с с ы п а н ы 

в д р е в н и х л е г е н д а х о х р и с т и а н а х — во
инах за веру. Как р а с с к а з ы в а ю т об э т о м 
и с т о р и к и , о с о б е н н о п о п у л я р е н с и м в о л 
в о и н с к о г о меча. Л е г е н д ы л ю б о в н о рас
с к а з ы в а ю т о ч у д е с н о м п р о и с х о ж д е н и и 
меча. Меч о б я з а т е л ь н о к у ю т и м е н и т ы е 
к у з н е ц ы - м а г и , мастера, и л и м е ч - к л а д е 
нец х р а н и т с я з а к о п а н н ы м в з е м л ю , на
б и р а я с ь ее с и л ы , л и б о замурован в ска 
лу в ц а р с т в е г н о м о в . 

В л е г е н д а х о б я з а т е л ь н о ч у д е с н о е вру
чение меча, к л я т в а над мечом, р и т у а л ь 
н ы е ц е л о в а н и я и ж е с т ы , с т о я н и е на ко
ленях п е р е д мечом. Р у к о я т ь меча несет 
в себе г в о з д ь с р а с п я т и я Х р и с т а и л и 
к р о в ь С в я т о г о В а с и л и я , и л и н е т л е н н ы й 
з у б с в я т о г о . Имена мечей: меч р ы ц а р я 
Р о л а н д а н о с и л имя — Д ю р е н д а л ь , меч 
к о р о л я А р т у р а — Э к с к а л и б у р . В и с л а н 
д с к и х сагах и з в е с т е н меч Грам р ы ц а р я 
С и г у р д а . Например, меч Х р у б и н г знаме
нит тем, ч т о е г о с т а л ь з а к а л е н а с о к о м 
я д о в и т ы х т р а в , к р о в ь ю , д о б ы т о й в сра
ж е н и я х . Меч Т ю р в и н г , в ы л е т а я и з но
ж е н , и щ е т ж е р т в ы и не и д е т о б р а т н о в 
н о ж н ы , п о к а не п р о л ь е т с я к р о в ь . Меч 
Дайнемар наносит н е з а ж и в а ю щ и е р а н ы , 
меч А т в е й г п о е т п е р е д б и т в о й в о имя 
Х р и с т а . 

Все э т о — п о э т и ч е с к и е д е т а л и и з ран
них х р и с т и а н с к и х л е г е н д . Они г о в о р я т о в ы с о к о й к у л ь т у р е д у х а р а с с к а з ч и к о в по 
о т н о ш е н и ю к металлу. Каково ж е б ы л о мое у д и в л е н и е , к о г д а , зная э т и л е г е н д ы , я 
н а т о л к н у л а с ь на п о д о б н у ю и с т о р и ю совсем н е д а в н о . В ней р а с с к а з ы в а л о с ь совсем 
в с т и л е с р е д н е в е к о в ь я , но т о л ь к о не о мечах, а о к о в а н ы х г в о з д я х . 

Я д у м а ю , « С к а з к а про ц ы г а н с к и е г в о з д и » б у д е т интересна металлургам и тем, 
что она повествует о древнем способе о п р е д е л е н и я к а ч е с т в а металла. К р а с и в ы й 
с п о с о б . Фа нта с тиче с к ое ОТК, думается , д е й с т в у е т и с е г о д н я . 

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ 

((Творцы» 
немобильного 
проката 

Только дешевая и качественная про 
дукция пользуется спросом у потреби
теля, выдерживает на рынке конкурен
цию. Но случается и так, что за боль
шими проблемами в цехах порой не за 
мечают элементарной бесхозяйствен
ности, которая отрицательно сказыва
ется на экономике. Убедиться в этом 
можно, побывав на складах готовой 
продукции комбината. 

Пятый листопрокатный цех в этом i 
месяце работает в напряженном ре
жиме - е с т ь заказы на холоднокатаный лист, 
а значит стремление сделать как можно 
больше. Но вряд ли оно оставалось 
таким, если бы прокатчики захо
дили в конце смены на склад го
товой продукции и видели конеч
ный результат своего труда: глу
бокие вмятины по краям пачек 
стального листа, разорванные 
упаковки, набросанные в кучу по
кореженные листы Рядом красу
ются сваленные как попало метал
лические подставки для готовой 
продукции. 

Говорят, бывало здесь и похуже, 
когда по затоваренному складу не
возможно было пройти. Например, i 
ноябре цех не уложился в установ
ленные нормы по немобильному ме
таллу, который, очевидно, до сих пор 
не могут «разгрести»... Сколько его 
скопилось на площадке, определить 
на глаз трудно. Но точно можно ска
зать, что только на одной тонне не
мобильного металла прокатчики те
ряют до 20 процентов от его стоимо
сти, а это порядка 500-600 тысяч 
рублей. К тому же затягиваются 
сроки реализации немобильной 
продукции, а значит возрастают 
потери на оборачиваемости вло
женных в производство финансо
вых средств. 

Скопился немобильный металл и 
в ЛПЦ № 4. Немало его в сортопрокатном 
цехе. Так вышло, что мы оказались свидете
лями того, как готовая здесь к отправке про
дукция попадает в разряд немобильной. 
Оказывается, многое зависит от того, как 
сработает машинист мостового крана. Если, 
например, неровные края листового желе
за— это прямая вина резчиков металла, то 
покореженные пачки металла, согнутые в 
дугу швеллеры и уголки - результат небреж
ной работы машиниста крана При нас уже 
запутавшийся рулон проволоки при подъе
ме и погрузке в вагон приобрел совсем не
товарный вид и вряд ли обрадует потреби
теля, который будет расплачиваться с ком
бинатом только за то количество продукции, 
которое пойдет в дело. 

Дополнительные затраты возникают и от 
бестолкового складирования готовой продук

ции. Бывает, что одну и ту же партию 
металла или рулон «катают» по складу по не
сколько раз. 

Конечно, сложностей со складированием 
и отправкой металла очень много. Бывает, 
готовый заказ из-за отсутствия денег у по
купателя лежит на складе неделями и меся
цами. Не всегда у руководства цехов есть 
время лично проконтролировать ход отгруз
ки, штабелировки готовой продукции. Но в 
таком случае необходимо за порядок стро
же спрашивать с мастеров и бригадиров. 
Ведь досада берет: из-за халатности одно-
го-двух работников летит насмарку труд со
тен людей, и они не получают того, что по 
сути заработали. ц РЫБАК 

В МАКАРЕНКО (фото)! 

Много красоты в мире, и не хочется ее 
отпускать от себя. Кто-то для этого собира
ет монеты, кто — марки, кто — кофейные 
чашки,кто —колокола, кто —колокольчики. 
А мой знакомый театральный режиссер Ва
лерий Рыбаков собирает кованые гвозди. 
Собирает он их незаметно, стыдливо, от слу
чая к случаю, можно сказать, тайком или 
шепотом. 

— Видишь, на этих гвоздях нет следов 
насилия, я их не вырывал клещами. А так, 
увижу старый кованый гвоздь, позову его: 
пойдем со мной. Если он поддается и идет, 
я его забираю с собой. На некоторых гвоз
дях выступил черный металлический лак, 
шубка такая. Я его зову окалина. Но это не 
окалина. Этот защитный слой выбросил сам 
гвоздь, чтобы не ржаветь и не погибнуть. 
Вороненый гвоздь. 

Валерий развешивает гвозди на веревоч
ки длиной с вершок, и они, ударяясь друг о 
друга, издают мелодичный звон, подобный 
хрустальному. Но увереннее, надежнее, кра
сивее хрусталя поют гвозди. 

— Это ведь чудо, — шепчу я. Никто не 
требует от гвоздей, чтобы они еще и пели. 
И зачем только они поют? И кому они поют? 
И далеко ли в небе слышно это «воскликно-
вение» гвоздей? 

Наслушавшись диковинного пения, я гля
жу на валерину коллекцию с уважением. 
Гвозди причудливо изогнуты, кованы на ко
нус. Качаются на ниточках, цепляются друг 
за дружку осторожно, совсем как человеч
ки. 

— Я собирал их в разных городах: Крас
ноярске, Свердловске, Челябинске, Москве 
— там, где разрушали старые дома. Теперь 
ведь кованых гвоздей не делают. 

— А что, круглые, катаные не поют? 
— Без вдохновения. Звенят. 
— С чего же это все началось? 
— Однажды в сквере я встретил старую 

цыганку. Она была такая старая, что я испу-
i алея. На вид ей было пет сто восемьдесят. 
Она увидела, что я испугался, и прошепта
ла: «Рома, иди ко мне, расскажу тебе сказ
ку». 

Я уселся рядом с ней на скамью, как вот 
этот гвоздь. Возле меня лежала ее ветхая 
рука с большой татуировкой буквы Т на тыль
ной стороне ладони. 

— Что значит эта буква? —спросил я. 
— Это знак земляных богов. Твердь. Твер

до. 
— Разве есть такие? 
— Есть. И земляные боги, и земляные 

духи. Хозяева земли... Это знак нашего пле
мени. Наковальня.. 

В руке у нее оказался кованый гвоздь, 
подвязанный суровой ниткой. 

— Давно это было. Тогда каждый народ 
делал одно какое-нибудь дело, нужное дру
гим народам. Цыгане были кузнецами. От
личными кузнецами. Мой предок ковал гвоз
ди. Он их ковал и подвешивал на веревочки: 
проверял -на звон. Если гвозди пели, значит, 
они отгоняли злых духов, бесноватых людей 
и годились для строительства человеческих 
жилищ, для подковывания лошадей. А если 
не пели, то не годились. 

Ну, в самом деле, кто же понесет в дом 
непоющие гвозди? Это бы значило, что ты 
своими руками внес к себе в семью злого 
духа. Земляного злого духа. Над детской ко

лыбелью, над очагом висели и позванивали 
весело кованые гвозди. Цыганские дети наи
грывали на этих подвесках мелодии отцовс
ких песен и удалых плясок. Их любовный пе
резвон осенял ложа женихов и невест... 

— У тебя есть невеста? 
Слезы навернулись на мои глаза: у меня 

была невеста. Я все время думал о ней. Имя 
ее ходило во мне вверх и вниз вместе с моим 
дыханием. Когда я уставал думать о своей 
невесте, то начинал петь и пел только для 
того, чтобы не расставаться с ней ни на ми
нуту. 

Гвозди мелодично согласились с Валери
ем. 

— Однажды пришли к цыгану-кузнецу сол
даты и заказали четыре больших гвоздя.Он 
выковал три, но тут в кузницу вбежала его 
красавица-жена. Растрепанная, с обнажен
ной грудью, а на груди наших цыганок была 
такая же буква Т, чтобы тайны наши входи
ли в младенцев с молоком матери. Вбежала 
жена с криком: «Не делай эти гвозди. Они 
для того, чтобы распять Христа! Люди при
шли и говорят: не делай эти гви^ди...» 

Ничего не сказал ей в ответ мастер-цыган. 
Выковал он четвертый гвоздь. А он горит 
красным цветом и не остывает. 

Подождали солдаты, взяли три гвоздя и 
ушли. А четвертый — раскаленный —остал
ся лежать в кузнице. 

Пришел кузнец к своей семье, сел к столу 
да и подскочил, как ошпаренный. Видит, что 
на скамье лежит его раскаленный неостыва-
ющий гвоздь. 

Схватил мастер свой гвоздь и выбросил 
его подальше от очага. 

После обеда он еще много работал, отды
хал, купался в реке, пел и танцевал. А но
чью, когда улегся спать на свою циновку, 
что-то опять ожгло ему спину. 

Цыган осмотрел свое ложе и нашел там 
раскаленный неостывающий гвоздь. 

В ярости вскочил кузнец на коня, прихва
тил злополучный гвоздь, ускакал далеко за 
поля и забросил гвоздь во мрак оврага. Вер
нулся к себе домой икрепко спал до самого 
утра. Утром, когда он явился в кузницу, рас
каленный гвоздь лежал на наковальне и го
рел красным цветом. 

Молча закрыл цыган свою кузницу, собрал 
в дорогу большое семейство, весь свой род 
и поехал куда глаза глядят, чтобы забыть 
эту историю. Но каждый раз, как только он 
обживался на новом месте и слава о его чис
тых поющих гвоздях разносилась по округе, 
снова приходили солдаты, заказывали четы
ре гвоздя для неправого дела. Кузнец вы
ковывал три, четвертый раскалялся докрас
на — не остывал. А кузнец запирал кузницу 
и уезжал с семейством в другие края. 

Так мы и привыкли кочевать. А историю о 
гвоздях рассказывали детям как сказку. 

Возьми этот цыганский гвоздь, подвесь 
его в своем доме, он будет отгонять от тебя 
злых духов земли. Он поет. Можешь прове
рить, если найдешь другой, кованный чест
ным кузнецом гвоздь... 

— После этой встречи, — шепчет таин
ственно Валерий, — я и стал присматривать
ся к кованым гвоздям. 

Он подарил мне два гвоздя. Теперь они 
висят в моем доме на ниточках и, касаясь 
друг друга, поют чистыми поднебесными 
голосами. 
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В НЕСКОЛЬКО СТРОК 

• Прошедший год был для профкома АО ММК юби
лейным. Скупые строчки сохранившихся в архиве прото
колов свидетельствуют о том, что 65 лет назад, в апреле 
1931 года, на заседании президиума Магнитогорского 
Горпрофсовета было отмечено, «что постановка профра
боты среди рабочих масс, связанных с металлообработ
кой на Магнитострое, не отвечает требованиям и запро
сам этой квалификации. Ни нормы выработки, ни расцен
ки не имеют ничего общего с нормами выработки и рас
ценками Союза строителей, являющегося руководящим 
союзным органом металлистов на Магнитострое.» Пост
ройком Союза строителей мало интересовался вопроса
ми подготовки основных кадров для возводившегося ме
таллургического гиганта, и на 1 апреля 31-го года лишь 
5440 человек, работавших на Магнитострое, владели про
фессиями, связанными с металлообработкой. Исходя из 
сложившейся катастрофической ситуации, Президиум 
ГСПС посчитал необходимым «немедленно приступить 
к организации Завкома союза Черной металлургии на 
Магнитострое». 

• В июне того же года был утвержден порядок разукрупнения 
Союза строителей. А уже в ноябре расширенный пленум завкома 
рассмотрел и утвердил ряд opi анизационных и практических воп
росов, связанных с работой и бытом металлургов Магнитки. 

• В годы войны председателем завко 
j\pi профсоюза был избран Павел Дмит-
, >• вич сф,:иов. С Ми! ни Iкий он с ь н з г 1 . | с.в' •• судьбу 
все в том же 31-м. Начав с профессии электромонте
ра, Ефанов прошел путь до заместителя начальника 
второго мартеновского цеха, а затем судьбу его кру
то изменила работа в профсоюзе. В послевоенные 
годы, работая в Москве и возглавляя уже профсоюз 
рабочих черной металлургии, а позже и единый проф
союз металлургов страны, Павел Дмитриевич сделал 
немало для восстановления металлургического комп
лекса Советского Союза и улучшения жизни трудя
щихся отрасли. Недавно одному из первых предсе
дателей профкома комбината исполнилось 85 лет. 

• Профсоюзная организация комбината, начинав
шаяся когда-то с 5 с небольшим тысяч человек, се
годня насчитывает в своих рядах около 99 тысяч ра
ботников комбината и его дочерних предприятий, а 
также пенсионеров. На приемах по личным вопросам 
только у председателя профкома АО ММК ежемесяч
но бывает до 40 посетителей. Основные вопросы, с 
которыми люди обращаются в профсоюзный комитет, 
касаются оказания материальной помощи, выделения 
льготных путевок на лечение и оздоровление, улуч
шения жилищных условий. Профком крупнейшего в 
городе промышленного предприятия и сегодня ста
рается найти оптимальные решения возникающих 
проблем и выполняет максимум мероприятий по за
щите прав и интересов трудящихся. 

• Нескончаемым потоком идут сегодня в профком пенси
онеры предприятия, малообеспеченные и остро нуждаю
щиеся работники, матери-одиночки. И всем здесь старают
ся помочь реально. На эти цели только в прошлом году было 
выделено более 500 млн. рублей. 

• Подготовка и обсуждение коллектив
ных договоров и проведение «Дней цеха», 
забота о здоровье и организации питания 
металлургов, анализ финансового положе
ния на предприятии и производственного 
травматизма, контроль за осуществлени
ем техники безопасности и оказание ад
ресной помощи пенсионерам — таков да
леко не полный перечень проблем, нахо
дящихся сегодня в ведении профкома ком
бината. 

• Несмотря на финансовые трудности, 
профсоюзный комитет занимается и бла
готворительностью. В 1996 году в профсо
юзный Фонд солидарности было перечис
лено 50 млн. рублей. На сумму в 30 млн. 
рублей для горбольницы №2 приобретены 
спецодежда для хирургическою комплек
са, постельные принадлежности и эмаль-
посуда. 

• Для обеспечения стабильной 
работы кассы взаимопомощи проф
кома куда работники АО ММК об
ращаются постоянно,только в ми
нувшем году было перечислено 90 
млн рублей. 

• Исходя из фактических 
возможностей профсоюзной 

организации комбината, сотни милли
онов рублей направляются сегодня на 
организацию и проведение культурно-
массовых и спортивных мероприятий во 
Дворцах культуры предприятия, цехах, 
подразделениях и объединении ФиЗ 
«Магнит». 

• В декабре в Челябинске состоялся тре
тий пленум областного комитета ГМПР. В 
его работе приняли участие 4 представите
ля профсоюзного комитета АО ММК, члены 
обкома профсоюза — председатель проф
кома комбината В. 3 Близнюк, зав. отде
лом профкома комбината Н. Д. Доброходо-
ва, председатель профкома АОЗТ «Пром
жилстрой» А. В. Дюкарев и председатель 
профкома ГОП В Ф Курганов. 

• В июле минувшего года, по приглашению Горно-ме
таллургического профсоюза России, в Москве на праздно
вании Дня металлурга побывала делегация магнитогорцев-
Героев Труда. Председатель цехового комитета доменно
го цеха АО ММК Н. В. Головин был награжден Почетной 
грамотой Центрального Совета ГМПР. 

• Осенью минувшего года Магнитогорск, 
по рекомендации Центрального совета 
ГМПР, посетил профессор, доктор полито
логии, глава представительства Германии 
Петер В. Шульце. Он ознакомился с рабо 
той профсоюзной организации АО ММК. Как 
и прежде, опыт металлургов Магнитки в этой 
области считается одним из образцов, дос
тойных пристального внимания. 

Из Постановления 
исполкома ЦС ГМПР 
В октябре минувшего г о д а исполком Централь

ного совета Горно-металлургического профсою
за России и з д а л постановление «О практике ра
боты комитетов профосоюза Челябинской облас
ти в вопросах обеспечения занятости трудящих
ся». Приводим в ы д е р ж к и из него. 

Многие профсоюзные организации недостаточно 
информированы о проблемах занятости, занимают вы
жидательную позицию, не вникают глубоко в эту слож
ную и ответственную работу, в механизм защиты за
конных прав трудящихся, хотя Законом РФ «О занято
сти населения в Российской Федерации» и другими 
нормативными актами определена активная роль проф
союзов в этих вопросах. В частности, профсоюзы име
ют право содействовать организации занятости, при
ема на работу, увольнению, предоставлению льгот и 
компенсаций. Массовое высвобождение работников по 
инициативе работодателя может осуществляться лишь 
при условии предварительного (не менее, чем за три 
месяца) уведомления в письменной форме соответству
ющих профсоюзных органов. 

Недооценка нашим профсоюзом последствий скры
той безработицы привела к неадекватному отношению 
к вопросам занятости. Вместе с тега, без реализации 
активной программы занятости скрытая безработица 
в условиях оптимизации производства может трансфор
мироваться в обвальное сокращение рабочих мест и 
персонала (до 30 и более процентов). 

В настоящее время производственным подразделе
ниям АО «Мечел» (Челябинский металлургический ком
бинат) выдаются задания о направлении работников, 
в связи со снижением объемов производства (работ), 
в отпуск на время простоя (в среднем по 18 процентов 
списочной численности). На этом же предприятии ра
ботодатель побуждает работников к увольнению по 
собственному желанию, отменяя маршруты ведом
ственного транспорта в дальние районы города при 
отсутствии общественного транспорта, соглашаясь на 
укорачивание маршрутов городского транспорта (трам
вая), затрудняющее проезд к комбинату и пр. 

На АО «Комбинат «Магнезит» участие профкома в 
решении проблем занятости ограничивается согласо
ванием, в соответствии с «Комплексной программой 
занятости на 1996 — 1997 годы», продолжительности 
вынужденных отпусков работникам в случае останов
ки производства. 

Имеются примеры и неформального отношения к этой 
проблеме. Так на АО «Магнитогорский металлургичес
кий комбинат» разработана и реализуется долгосроч
ная программа занятости, предусматривающая созда
ние новых рабочих мест, вопросы подготовки кадров и 
т. д. Программа находится под постоянным внимани
ем и контролем профкома комбината и периодически 
корректируется в зависимости от складывающейся 
ситуации. 

СПРАВКА. Из записки о социально-экономическом 
положении металлургических предприятий Челябинс
кой области. 

В'июле —сентябре 1996 г. предполагается ликвиди
ровать 3076 рабочих мест, из них 86,6 процента — на 
Челябинском АО -'Мечел». К высвобождению намече
но 1724работника, из них 78,8 процента —на АО «Ме
чен». 

Одновременно с этим предполагается организовать 
92 рабочих места, в том числе 83 — на Магнитогорс
ком металлу pi ическом комбинате. 

В вопросах высвобождения работников администра
ция предприятий умело использует отсутствие даже 
элементарной солидарности среди членов профсоюза 
и работников. Профсоюзные же организации предпри
ятий без коллективной поддержки работников могут 
оказывать влияние в вопросах сокращения работников 
только при рассмотрении обращения работодателя на 
увольнение конкретного работника. Мероприятия или 
программы по занятости на предприятии или совмест
ные мероприятия со службами занятости подписыва
ются только представителями администрации без 
представителей профсоюза. 

ОФИЦИАЛЬНО 

Решением профкома АО ММК заместителем председателя по ох
ране труда и экологии ныне избран Сергей Иванович САМОРО
ДОВ. 

Ранее занимавший эту д о л ж н о с т ь Владимир Васильевич УР-
Ж У М Ц Е В назначен руководителем инспекции охраны труда АО 
ММК. 



В Ц е н т р а л ь н о м с о в е т е Г М П Р 
27 ноября в Москве состоялся Третий пленум Центрального совета Горно-металлургического 

профсоюза России. Сегодня мы публикуем информацию о его работе. 

* Участники пленума обсудили проект отраслевого тарифного соглашения между Центральным советом 
ГМПР, Министерством промышленности РФ и Министерством труда и социального развития РФ на 1997 — 
98 г.г. По мнению профсоюзных лидеров, как в центре, так и в регионах, значимость отраслевого тарифного 
соглашения в современных условиях предопределена различиями в экономическом положении предприя
тий, острой потребностью обозначить минимальные уровни заработной платы и других форм социально-
трудовой защищенности работников, возможностью снизить социальную напряженность в трудовых кол
лективах. 

На пленуме принято постановление «О проекте отраслевого тарифного соглашения». В нем, в частности, 
говорится, что разработанный проект развивает соглашения предыдущих лет, учитывает положительные и 
юридически закрепленные сторонами положения и договоренности по усилению социальной защищеннос
ти работников отрасли, предложения, поступившие от территориальных профорганов и первичных профсо
юзных организаций. 

В проекте тарифная ставка рабочего первого квалификационного разряда, занятого в основных цехах 
металлургического производства, с 1 января 1997 года устанавливается в размере 300 тысяч рублей. 

Пленум одобрил проект отраслевого тарифного соглашения на 1997 — 98 гоДы, утвердил состав комис
сии ЦС профсоюза по ведению переговоров по заключению соглашения и предоставил ей право вносить в 
соглашение в ходе переговоров измененения и дополнения. 

Центральный совет обязал профорганы первичных профсоюзных организаций более полно использовать 
отраслевое тарифное соглашение при подготовке коллективных договоров на 1997 год, внести в договоры, 
заключенные ранее на более длительный срок, измененеия и дополнения в соответствии с принимаемым 
тарифным соглашением. 

* Пленум принял постановление «Об итогах обсуждения Обращения делегатов Второго конгресса Проф-
центра «Союзметалл» к ЦС ГМПР». В нем говорится, что 25 территориальных органов профсоюза из 28 
рекомендовали рассмотреть на очередном пленуме вопрос о вступлении ГМПР в Международное объеди
нение профсоюзов —Федерацию профсоюзов трудящихся горно-металлургической промышленности (Проф-
центр «Союзметалл»). ЦС ГМПР постановил вступить в МОП — Федерацию профсоюзов трудящихся гор
но-металлургической промышленности (Профцентр «Союзметалл») в качестве членской организации 

В состав исполнительного комитета МОП —-ФПТГМП делегирован председатель ГМПР М. В. Тарасенко. 
в состав ревизионной комиссии — председатель Московского областного совета ГМПР Б. И. Комаров. 

* По предложению комиссии ЦС профсоюза по профстроительству и уставной деятельности пленум при
нял решение: председателю профсоюза М. В. Тарасенко принять приглашение ФНПР на участие в работе 
Третьего сьезда Федерации незагисимых профсоюзов р < • ии; поручись исполкому ЦС пр фсоюза >ja'". а 
вить в терршириальныо органы, профкомы организаций выходящих непосредственно на Центральный со
вет, документы Третьего съезда ФНПР для обсуждения их в первом полугодии 1997 года во всех первич
ных организациях и выработки позиции территориальных органов по взаимоотношениям профсоюза с ФНПР. 

* Пленум внес изменения и дополнения в Положение о технической инспекции труда Горно-металлурги
ческого профсоюза России. Сделано это с целью приведения Положения в соответствие Законам Россий
ской Федерации «О профессиональных союзах, их правах и гарантиях деятельности», «Основы законода
тельства РФ об охране труда». «Об охране окружающей природной среды», другим законодательным и 
нормативным актам, а также Уставу ГМПР. 

* С информацией «Об участии организаций ГМПР в общероссийской акции профсоюзов 5 ноября 1996 
года» на пленуме выступил председатель профсоюза М. В. Тарасенко. 

* Пленум утвердил финансовый план-бюджет ЦС ГМПР на 1997 год. Доходы ГМПР планируются в разме
ре 4720 миллионов рублей (за счет профсоюзных взносов), расходы составят 4314,3 млн. руб. 

Достойно 
подражания 

С апреля прошлого года по инициа
тиве профсоюзного комитета комбина
та в АО ММК проводится День цеха. Со
вместно с администрацией было приня
то постановление, утверждено Положе
ние о проведении и подготовке Дня 
цеха. И в течение минувшего года встре
чи руководства комбината непосред
ственно в цехах с работниками прово
дились регулярно, в соответствии с ут
вержденным графиком и при активном 
участии представителей профкома. 

Польза от таких встреч очевидна. И в 
общем-то те цели, которые ставились 
при организации Дня цеха, достига 
лись. Руководство комбината и метал
лургического комплекса информировало 
работников о целях и задачах акционер
ного общества, перспективах его раз
вития, в работе цехов выявлялись недо
статки и принимались необходимые 
меры для их устранения, разрабатыва
лись рекомендации по эффективности 
производственной и экономической де
ятельности цеха и проводились необхо
димые мероприятия. Кроме того, про
ведение Дня цеха положительно влия
ло на морально-психоло! ический климат 
в коллективах. И, видимо, неслучайно 
именно на Дне цеха родился первый с 
начала экономических реформ почин 
«снизу» — почин доменщиков по стро
ительству на комбинате третьего кон-
i-r>! тора -»а счет экономии вге* кидсг- ре 
сурсов. 

Сегодня уже накоплен некоторый 
опыт, которым работники профкома ком
бината делятся с колле! ами из других 
предприятий, как Mai нитогорских, так и 
иногородних. В частности , в очередном 
информационном листке Челябинского 
областного комитета Горно-металлурги
ческого профсоюза России под рубри
кой «Из опыта работы первичной орга
низации» опубликована информация о 
проведении Дня цеха в АО ММК. И при
обретенный опыт профком комбината 
обязательно будет использовать в 
дальнейшей работе. 

К ОЛЛЕКТИВНЫЙДОГОВОР-97 « Т О П О С Т р О И Т , ТОТ И б у д е т Ж И Т Ь ? . . 

И вновь поговорим о квартирах. Точнее, о жилье — 
о той самой «крыше над головой», нужду в которой 
психологи и социологи относят к жизненно необхо
димым потребностям человека. 

«Квартирную проблему» каждое государство ре
шает по-разному. В России она кажется неразреши
мой на протяжении уже, по крайней мере, не одного 
десятка лет и, похоже, останется таковой еще на
долго. Нынешнее время рыночных отношений если и 
внесло какие-то коррективы в положение дел, то сами 
дела в лучшую сторону все равно не особенно по
правило. В списках очередников на жилье состоит 
сегодня в АО ММК около 10 тысяч, человек. И это 
при том, что ни в 95-м, ни в 96-м годах новые фамилии 
в них не вносились. Реальная же картина, вполне ве
роятно, выглядит более удручающе, но, по закону, 
АО и не обязано строить квартиры для своих работ
ников Есть прибыль —какой-то процент отчислений 

может пойти на строительство жилья; нет прибыли 
— ну что ж, на нет и суда нет. 

При этом следует иметь в виду еще одно немало
важное обстоятельство: затраты на содержание со
циальной сферы (в том числе и на строительство жи 
лья для металлургов) по комбинату год от года умень
шаются. Если в 1993 году они составляли 3,62 про
цента от реализации товарной продукции, то три 
года спустя, в 1996-м, те же затраты «упали» до 1,52 
процента. Разница, как говорится, налицо, а сами 
проценты, если перевести их из сферы абстрактной 
в сферу реальную означают единственное — коли
чество квартир, построенных за счет средств АО, год 
от года сокращается. 

Металлурги, получившие в феврале минувшего года 
квартиры в домах №№213 и 215 по Советской улице, 
казалось бы, могли считать себя вполне счастливы
ми новоселами: дома для них построил комбинат, го
сударственная комиссия приняла здания к эксплуа
тации — заселяйтесь и живите. Однако волокита, 
связанная с подключением воды, теплосети и элек
тричества отодвинула празднование новоселий в 

новых квартирах на, без малого, полгода. В разре
шении создавшихся проблем профком АО ММК ска
зал тогда не последнее слово. А бойлерную комби
нату и вовсе пришлось взять на свое обслуживание, 
для чего в паросиловом цехе была создана специ
альная структура. Еще один жилой дом, отстроен
ный за счет средств нашего предприятия, будет за
селен в начале года нынешнего. И, согласитесь, что 
своя квартира, даже с недоделками и отсутствую
щей в кранах водой, все равно для получившего ее 
очередника равноценна обретенному наконец-то 
раю... 

Нуждающимся в жилье предлагается и иной вари
ант решения пресловутого «квартирного вопроса» — 
стрюительство через жилищно-инвестиционный фонд 
«Ключ». Здесь, на первый взгляд, все предельно про
сто и ясно, желающий иметь отдельное благоустро
енное жилье 50 процентов стоимости будущей сво
ей квартиры оплачивает наличными деньгами в тече
ние удобного для него срока, Оставшиеся же 50 про
центов комбинат дает своему работнику как бы в 
долг, который в течение 6, 8 или 10 лет (в зависимо
сти от количества в квартире жилых комнат) будет 

погашаться с помощью вычетов из его заработной пла
ты. И все бы хорошо, если бы... Если бы наличные день
ги не были сегодня проблемой номер один в семейном 
бюджете. Да, никто не торопит застройщика с их вып
латой, но требует вносить с учетом всех коэффициен
тов инфляции. Иными словами, принцип «время —день 
ги» работает в данном случае четко и безотказно. И 
потому рачительный хозяин, прежде чем отправиться 
в «Ключ» для заключения договора, крепко подумает, 
чем этот шаг может обернуться завтра для его семьи. 
А подумав, пожалуй, никуда не пойдет. Зачем добро
вольно влезать в столь непомерные долги?.. 

Подтверждением тому может служить тот факт, что 
в течение 1996 года из 32 млрд. рублей, предоставлен
ных под ссуды, договоров было заключено чуть боль
ше чем на 20 млрд При этом из 23 тыс. обещанных 
квадратных метров построено лишь 12 тысяч. Осталь
ная сумма оказалась невостребованной. Лимит не толь
ко желающих добровольно влезть в долги, но и реаль
но способных расплатиться по ним со временем ради 
приобретения долгожданной квартиры оказался мень

ше действительно нуждающихся в получении жилья 
Выход, в данном случае, существует единственный: 

пересмотреть финансовую схему работы фонда. То, что 
первоначальный взнос на строительство жилья необ
ходимо сегодня уменьшить с 50 до 30 процентов, на 
мой взгляд, сомнений не оставляет. Что же касается 
погашения в рассрочку оставшихся 70 процентов сто
имости будущей квартиры, то его имеет смысл растя
нуть на 15-20 лет 

Вполне понятно, что подобные шаги не очень выгод
ны для самого «Ключа» Но разве выгоднее для него в 
данной ситуации полное исчезновение потенциальных 
клиентов? А оно, как видим, вполне реально. И если 
сегодня не предпринять решительные меры, завтра в 
накладе могут оказаться все — и те, кому нужны день
ги, и те, кому необходима «крыша над головой». Та са
мая, которая способна защитить любого не только от 
дождя или снега, но и от ощущения социальной ущем-
ленности и ущербности... 

С. САМОРОДОВ, 
зам председателя п р о ф к о м а А О ММК. 



н А ФОНЕ ВРЕМЕНИ 

— Мы сейчас только и говорим, что, мол, 
наше будущее за молодежью. Все так. Толь
ко вот для этой самой молодежи в наше 
время мало что делается. Взять, к приме
ру, тот же «жилищный вопрос». Разве мо
лодой наш рабочий, обзаведясь семьей, в со
стоянии получить жилье? Ему это не по 
карману. И стоящей, реальной социальной 
программы сегодня для молодежи у нас нет. 
Попробуй тут удержать молодых на про
изводстве... 

Говорят, будто у профсоюза нынче забот 
поубавилось. Куда там! Возьмем садово-ого-
роднические дела. Два года назад за нашим 
цехом было всего тридцать поливных уча
стков, а нынче их 655. Материальная по
мощь, похороны, дни рождения, то же жи
лье, организация выездов, отдых, пробле
мы пенсионеров — все это проходит через 
профсоюз. Были годы, когда на нас «пове
сили» еще и распределение «бартера». 
«Адова» это была работа — если кому-то 
чего-то не доставалось, обвиняли в этом 
профсоюзных работников... 

А за державу, порой, становится обидно. 
Работают-работают люди. Вкладывают в 
свою профессию душу. А уходят на пенсию, 
фактически, ни с чем. Приходят на прием ко 
мне пенсионеры, просят помощи и ставят 
в пример, как живут старики в Японии. Увы, 
у нас здесь не «Страна восходящего солн
ца». Но чем можем, помогаем. У нас сегодня, 
кстати, на рабочих местах трудится не
мало специалистов высокого класса пенси
онного возраста... 

Эти слова — из диалога с председателем проф
союзного комитета рудника ГОП АО ММК Нико
лаем Михайловичем ДЕРЕВСКОВЫМ. В февра
ле исполнится 36 лет, как работает он на комбина
те. Начинал на руднике электриком, после техни
кума стал мастером. На партийную и профсоюз
ную работу его «сватали» долго. Все отказывал
ся. Уговорили-таки Николая Михайловича возгла
вить цехком восемь лет назад. 

— Перестраиваться было поначалу нелегко, — 
вспоминает Деревсков. — Но постепенно вошел в 
курс дела и понял одно — непростая это долж
ность. Слишком много лежит на твоих плечах от
ветственности за людей. 

Деревсков не действует просто «по уставу». 
Если надо, он и наперекор пойдет, чтобы добить
ся справедливости и правды. У юристов бывает 
часто — слишком сложны и хитры стали нынешние 
законы, так что без юридических консультаций 
просто не обойтись. А рабочие цеха видят и зна
ют, что их профсоюзный лидер слов на ветер не 
бросает. Потому и приходят к нему на приемы Чем 
может, Деревсков обязательно поможет... 

А уж если завести с Николаем Михайловичем 
разговор о работе профсоюза просто за чашкой 
чая, будет он долгим. Не только проблемы в нем 
всплывут, но и планы на будущее. У председателя 
цехкома Деревскова свое видение судьбы проф
союзов: 

— Пока в нашей жизни не все благополучно, без 
профессиональных союзов не обойтись. 

Вот так. И в правоте этих слов даже не сомне
вайтесь... 

Фото и текст Ю. АЛЕКСЕЕВА. 

Программа для 
«особой категории» 

Новое время перевернуло многое в нашей жиз
ни. В.том числе, пустило на самотек работу на 
предприятиях с молодежью и молодыми специ
алистами, запретив законом РФ «О департиза-
ции» действие любых общественно-политичес
ких организаций внутри трудовых коллективов. 
Молодежь оказалась брошенной на произвол 
судьбы, что не замедлило сказаться на сред
нем возрасте коллектива комбината — он вдруг 
начал резко «стареть». В этой ситуации и был 
создан в июне 1996 года отдел по работе с мо
лодежью при профкоме АО ММК 

Регулярные встречи с ответственными за ра
боту с молодыми кадрами в цехах и подразде
лениях АО ММК, еженедельные совещания у 
директора металлургического комплекса С. К. 
Носова, на которых постоянно поднимается воп
рос о состоянии молодежных политики на ком
бинате, совещания у директора по персоналу и 
социальным программам А. Л. Маструева по кон
тролю за решением молодежных проблем в до
черних предприятиях — все это позволило под
нять работу с молодежью на более высокий уро
вень. 

Рост конкурентоспособности продукции наше
го АО в условиях рыночной экономики невозмо
жен без привлечения и объединения молодых, 
свежих сил. Именно на это направлено созда
ние на предприятии молодежных трудовых кол
лективов, организация между ними соревнова
ний, проведение конкурсов профмастерства на 
звание «Лучший молодой рабочий по профес
сии», возобновление конференций молодых спе
циалистов. Кстати, созданию МТК предшество
вала большая организационная работа. И дик
товалась она не прихотью высокопоставленных 
чинсьинков и спущенными сверху директивами 
а конкретной ситуацией, сложившейся ныне на 
производстве. Выполнение и перевыполнение 
плана, снижение себестоимости выпускаемой 
продукции, качество ремонтных работ, экономия 
ресурсов —- вот те критерии, по которым оцени
вается эффективность работы молодежного кол
лектива.. 

Сегодня решается вопрос о дополнительном 
выделении в фонд оплаты труда структурных 
подразделений денежных средств для поощре
ния МТК, победителей соревнования, чтобы мо

лодые работники реально, а не на бумаге, чув
ствовали результат своей деятельности. 

Социальная активность молодежи растет. Уча
стие молодых металлургов в предвыборных кам
паниях, спортивных праздниках своих подразде
лений и межрегиональном фестивале «КВН-96», 
проведение выездных соревнований на базах от
дыха АО ММК, празднование Дня металлурга и 
Дня молодежи —все это говорит о том, что боль
шинству молодых близка сегодня идея объеди
нения сил. Однако необходимо еще многое сде
лать для того, чтобы молодые металлурги не чув
ствовали себя «особой категорией» работников, 
которых руководство предприятия оценивает ис
ключительно с точки зрения возраста и стажа. 
Регулярные встречи руководителей с ответствен
ными за работу с молодежью в подразделени
ях, понимание ими существующих проблем, мо
ральная и материальная поддержка выдвигаемых 
молодежью инициатив, реальная помощь в по
вышении квалификации и профмастерства не мо
гут не способствовать сохранению на комбина
те молодой смены металлургов, решая тем са
мым и один -из важнейших вопросов кадровой 
политики. 

А надежду на дальнейшую успешную работу с 
молодежью АО ММК дает разработанная и во
шедшая в проект коллективного договора на 1997 
год серьезная программа, включающая в себя 
введение льгот на строительство жилья через 
Ж И Ф «Ключ», поддержку молодых специалис
тов, составляющих интеллектуальный потенци
ал комбината, инициативы, направленные на под
держание здорового образа жизни, выделение 
денежных средств на культурно-оздоровитель
ные мероприятия из бюджета АО. 

Все это будет реализовано, если и в дальней
шем молодые работники комбината не растеря
ют своей активности в делах. Прошедший год не 
был легким, но, несмотря на это. генеральный 
директор АО ММК Анатолий Ильич Стариков и 
председатель профкома Владимир Захарович 
Ьлизнюк постоянно находили время и возмож
ности уделить внимание проблемам молодежи. 
Так что теперь дело за нами, молодые металлур-
г и ! О. ОБУХОВ, 

зав.отделом по делам м о л о д е ж и профкома 
АО М М К . 

«В будущее смотрим с надеждой» 
В подразделениях АО М М К 

давно стало традицией проведе
ние конкурсов на звание «Лучший 
по профессии» среди молодых ра
бочих. А вот работа с молодыми 
специалистами в последние пять 
лет была, к сожалению, пущена на 
самотек. И недаром за эти годы 
на комбинате увеличилась теку
честь работников в возрасте до 35 
лет, многие из которых, не найдя 
полного применения своим твор« 
ческим и умственным способнос
тям, предпочли уйти в коммерчес
кие и иные структуры. Между тем, 
комбинату нужны молодые кадры, 
особенно центральной лаборато
рии контроля, которая всегда яв
лялась мозговым центром и име
ла хорошие традиции по воспита
нию молодых специалистов. 

Для обеспечения качественной 
подготовки молодых специалис
тов и глубокого изучения ими тех
нологических процессов, а также 
для внедрения новых технологий 
и активизации производственной 
деятельности администрация АО 
ММК, профсоюзный комитет и 
Союз молодых металлургов реши
ли возобновить раОоту с молоде
жью в соответствии с Положени
ем о молодом специалисте АО 
ММК. 

Именно в рамках этой програм
мы в преддверии нового года в 
Центральной лаборатории контро

ля проведена научно-техническая 
конференция молодых специалис
тов. На ней состоялось обсуждение 
наработок, направленных на реше
ние наиболее важных задач, постав
ленных перед молодыми специали
стами в связи с возросшими требо
ваниями к лаборатории в системе 
повышения качества продукции. 

Конференция проводилась по 
пяти переделам: сталеплавильному, 
прокатному, механическому и горно
обогатительному. Кроме молодых 
работников на нее были приглаше
ны администрация и ведущие спе
циалисты ЦЛК, начальник отдела по 
делам молодежи профкома АО ММК 
О. Обухов, инженер отдела по ра
боте с молодыми специалистами 
кадрового центра «Персонал» Н. 
Баженова. 

Все участники научно-техничес
кой конференции отнеслись к ней 
очень ответственно. Доклады были 
хорошо подготовлены, оформлены 
наглядными таблицами, графиками 
и схемами. После каждого доклада 
молодые специалисты отвечали на 
вопросы, при необходимости на по
мощь им приходили руководители и 
специалисты, совместно с которы
ми разрабатывались данные темы. 

По решению комиссии, созданной 
для проведения конференции, 12 
докладов молодых специалистов бу
дут представлены на общекомби
натской научно-технической конфе

ренции, которая состоится в марте 
нынешнего года. Особенно высоко 
комиссия оценила выступления ин
женера лаборатории НРС С. Горост-
кина, инженера лаборатории прокат
ных валков М. Городецкого, инжене
ра лаборатории ЛАК ККЦ И. Кома
ровой, инженера лаборатории РИС Е. 
Маликовой и инжнера лаборатории 
ДиРБ Е. Мокшина. 

Все участники научно-технической 
конференции, по распоряжению на
чальника ЦЛК А. Сарычева, поощре
ны денежными премиями, а победи
телям присвоены звания «Лучший мо
лодой инженер ЦЛК». 

Прошедшая конференция стала хо
рошей школой для наших молодых 
специалистов и показала, что моло
дые инженерно-технические работ
ники принимают активное участие в 
решении проблем, стоящих перед 
ЦЛК. Мы надеемся, что подобная 
конференция станет традиционной и 
в следующий раз в ней примет учас
тие большее число молодых работ
ников цеха. 
О. ЗАКИРОВ, з а м . председателя 

ц е х к о м а по работе среди 
м о л о д е ж и Ц Л К . 

На снимках: инженер конвертер
ной лаборатории Дмитрий Чигасов; в 
жюри. 



ОЛЬКО ФАКТЫ 
Врачи и социологи 

нынче все чаще бьют 
тревогу в связи с ката
строфическим ухудше
нием здоровья нации. Пе
реживания и стрессы, 
плохая экология и по
чти полный развал сис
темы профилактики за
болеваний не могут не 
сказываться сегодня на 
самочувствии каждого. 
Профсоюзной организа
ции комбината, несмот
ря на сложности с фи
нансированием всей сис
темы лечебно-оздорови
тельных учреждений го
рода и страны, удается 
пока проявлять реаль
ную заботу о здоровье 
металлургов и их семей. 

В четырех детских оз
доровительных лагерях 
отдохнуло за лето 9417 
детей. А зимой создан
ная на базе дома отды
ха «Кусимово» «Лесная 
школа» успела уже при
нять 160 школьников. В 
санатории «Ессентуки» 
за прошедший год уда
лось побывать 854 ме
таллургам. Профилак
торий «Южный» принял 
в своих стенах 1880 тру
дящихся, а в санатории-
профилактории «Юби
лейный» отдохнуло и 
подлечилось 4485 чело
век. Кроме того, путе
вками в санатории 
Ялты, Кисегача, Янган-
Тау, Якты-Куля, Увиль
ды, Кисловодска и Сочи 
профком обеспечил 305 
человек. А на базы от
дыха АО ММК в течение 
1996 года выезжало 
17301 человек. 

Все дороги ведут в «Южный» 
Тишина здесь такая, что не сразу 

поверится, что совсем неподалеку шу
мит промышленный город. Мы сидим в 
просторном холле профилактория и ве
дем неторопливую беседу. 

— В профилактории «Южный» я от 
дыхаю, практически, каждый год, — 
рассказывает мне бывшая работница. 
ЛПЦ-3 Г. И. Степанова. — Мне все 
здесь по душе. Отличное питание, ме
дицинское обслуживание, персонал 
вежливый и добрый... После лечения и 
отдыха долго чувствую себя бодрой и 
о к р е п ш е й . Слышу з д е с ь и н о г д а 
вскользь, что, мол, в профилактории от 
скуки помереть можно. Но ведь все 
зависит от самого отдыхающего. Тре
нажерный зал, бильярд, библиотека с 

читальным залом, телевизоры — все к 
вашим услугам. Зимой, кроме того, пожа
луйста, бери лыжи и проводи время на 
серебристой лыжне в парке. Вот к упот
реблению спиртного здесь относятся 
очень строго. Может, оттого кто-то и но
ровит свалить всю вину на скуку... 

В «Южном» и вправду живут, будто в 
другом мире — неспешном и негромком. 
Никаких забот — знай себе отдыхай да 
поправляй здоровье. По словам зам. 
главного врача Н. И. Славиной, в минув
шем году здесь начали применять новые 
методы лечения и профилактики болез
ней. Например, диагностику и лечение по 
методу Фолля, биорезонансную тера
пию... 

— Нина Ивановна, а что нового из ме
дицинской науки будет применено в но
вом году? 

— Сразу на этот вопрос ответить 
сложно. Мы внимательно следим за все 
ми новинками, прогрессивными разра
ботками. Выбираем то, что наиболее под
ходит в наших условиях для лечения про
фессиональных заболеваний металлур
гов. 

— А традиционная связка «профилак
торий-профком АО ММК по-прежнему 
остается надежной? 

— Абсолютно. Владимир Захарович 
Близнюк постоянно интересуется наши
ми заботами и проблемами. Помощь по
ступает незамедлительно. Да что там 
говорить! Только благодаря профкому 
сотни магнитогорских металлургов про
должают получать бесплатные путевки 
к нам, чтобы поправить свое здоровье. 

— Но, говорят, что у вас не очень жа
луют пенсионеров. 

— Чушь, да и только! Если уж речь 
зашла о работе профкома, то, благодаря 
его заботам, у нас и в профилактории 
«Юбилейный» по бесплатным путевкам 
прошли курс лечения 858 неработающих 
пенсионеров. 

К словам Нины Ивановны добавить не
чего. Тут, как говорится, факты на лицо. 
За минувший год «Южный» и «Юбилейный» 
приняли у себя 7559 человек, более вось
мисот из которых дети . И напоследок, 
вновь предоставлю слово отдыхающим: 

— Я отдыхаю здесь с мужем. Он рабо
тает машинистом в ЦРМО-6, — заявила 
В. Н. Б о г д а н о в а , старший э к о н о м и с т 
ЦРМО-5. — Скажу от души: нам очень нра
вится! 

А машинист локомотивного цеха Г. Р. 
Кишкин на мой вопрос об отдыхе в «Юж
ном» ответил еще проще: 

— А почему вы меня об этом спрашива
ете? Вы сами-то хоть раз здесь были?.. 
Ну-у, тогда о чем говорить? В общем, не 
знаю, как других, а меня в этих стенах 
устраивает все!.. 

Ю. АЛЕКСЕЕВ. 
На снимках: зима в «Южном». 
Фото автора. 

Бифштекс для забивания гвоздей ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ! 

Ох, не любят в России контроль. Ох. 
не любят. Не все, конечно. Но тех. кто 
относится к нему неодобрительно, у нас 
пожалуй больше, чем тех. кто относит
с я к H O M V с iюниманием. Во венком слу
чае, работа комиссии общественного 
контроля профсоюзного комитета АО 
ММК, контролеры которой по доброй 
воле и на общественных началах еже
месячно проверяют работу предприя
тий комбината питания и торговли, по
четом и уважением в этих самых пред
приятиях не пользуется. Еще бы! Кому 
хочется быть разоблаченным в пусть 
даже мелких «народных хитростях», 
которые во все времена пускали в ход 
продавцы и работники столовых? 

Ну, прямо скажем, неприятная это 
процедура, когда в результате провер
ки такой комиссии, тебя заставляют 
писать объяснительные , вызывают 
куда-то «на ковер» да еще и лишают 
премий. И тем не менее, желающих по
живиться за чужой счет в этой сфере 
нашего быта почему-то год от года 
меньше не становится, а арсенал ухищ
рений растет и совершенствуется. 

В самом деле, вспомните, на какую 
сумму позволял себе надувать нас про
давец в былые времена. Копеек на 20, 
ну, может, на полтинник. Так и жизнь 
тогда была такая, что на этот полтин
ник при максимальной экономии можно 
было день продержаться. Изменились 
масштабы цен — изменилась и сумма 
обсчетов. Общественные контролеры 
выявляют их теперь при контрольных 

закупках на суммы от не дотягивающих 
до сотни до приближающихся к двум-
трем тысячам рублей. Впрочем, многое 
зависит еще от общей стоимости покуп
ки. Зависимость здесь прямая: чем боль
ше берешь, тем больше шансов, что с 
тебя возьмут лишнее. 

Но обсчет — метода обогащения ус
таревшая. Гораздо «пристойней» и нена
вязчивей выглядят способы, практикуе
мые некоторыми работниками столовых. 

Вот, например, являетесь вы на обед 
в цеховую столовую и... начинаете читать 
меню. Человек с наметанным глазом сра
зу же обнаружит здесь странную «не
увязку» — цены на одни и те же блюда в 
разных столовых одного и того же ком
бината питания АО ММК почему-то зна
чительно разнятся . Работники КПиТа 
объясняют это разницей закупочных цен 
у разных поставщиков одного и того же 
товара. Хорошо, допустим, что в наше 
время стихийных рыночных отношений 
так оно и есть. Однако если эти цифро
вые «метаморфозы» потребитель спосо
бен еще как-то заметить и потребовать 
объяснить, то вот уж с обвесами и свя
занными с ними последствиями для соб
ственного кармана и желудка ему вое
вать гораздо сложней. 

Подают вам порцию на раздатке, в ко
торой не хватает-то всего каких-нибудь 
5 граммов. Разумеется, с аптекарскими 
весами в комбинатские столовые никто 
не ходит. А контрольные весы некоторые 
предприимчивые работники общепита 
предпочитают на глаза посетителей не 

выставлять. Как и книги жалоб и пред
ложений. Вот тогда, как правило, и по
являются в результате контрольных за
купок акты проверок за подписями чле
нов комиссии, в которых зафиксирова
ны разница в весе предполагаемом и 
фактическом, излишки, обнаруженные 
на складах, недостачи продуктов и 
проч., и проч. 

Причины, которыми виновные объяс
няют случившееся, достойны отдельно
го разговора. Кассиры обсчитывают нас, 
как правило, потому, что смотрят «не на 
ту цену в меню», выбивают чек только 
на общую сумму, а не «поблюдно», бо
ясь, что капризный кассовый аппарат 
может дать сбой и вообще застопорить 
всю работу. И если последнее еще мож
но истолковать как заботу не о соб
ственном кармане, а о нас с вами — за
дерганных вечной нехваткой времени 
потребителях, то уж над причинами хро
нических недовесов остается лишь скеп
тически усмехнуться. Мясные блюда, 
например, «теряют в весе» из-за того, 
что их «передержали в духовом шкафу 
или на сковороде» и из них вытопился 
жир или вытек сок. Творога в ватрушках 
оказывается меньше потому, что «тво
рог и так был сухим, а после выпечки 
влага из него испарилась». Порция по
лучается меньше, потому, что наклады
вают ее почему-то «на глаз», а из обыч
ной буханки хлеба нарезают от 18 до 
20 кусков, вместо положенных 16, и вов
се по причине такого «детского лепета», 
что жалко становится тех, кто приходит 

питаться в заводские столовые, — ну, не 
уважает нас сфера нашего обслуживания, 
не уважает и потому считает себя вправе 
дурить.. 

Впрочем, подобные нарушения обще
ственный контроль выявляет не только в 
столовых промплощадки, но и в столовых 
домов отдыха, детских оздоровительных 
лагерей АО ММК и объединенной медсан
части, магазинах «Розторга», словом вез
де, где наличествуют недобросовестность 
и желание объегорить незадачливого кли
ента. Хотя, справедливости ради, нужно 
сказать и о том, что не всегда проверки 
профкомовской комиссии общественного 
контроля, в которую входят обычные ра
ботники и пенсионеры АО ММК, заканчи
ваются составлениями актов, объяснитель
ными и приглашениями на разбор дела по 
адресу проспект Карла Маркса, 160/1. Сре
ди документов, составивших уже солидную 
папку, достаточно и справок, написанных 
проверяющими по результатам проверок, 
не выявившим нарушений в работе продав
цов и работников столовых, обслуживаю
щих металлургов. Правда, в качестве ин
формации к размышлению, следует при 
этом заметить, что за прошедший год ко
личество наказанных в результате прове
рок общественного контроля перевалило 
за сотню, тогда как контролеры самого 
КПиТа выявили подобных нарушений за 
год всего девять! Что ж, доверять колле
гам, конечно, надо, но и проверять их при 
этом стоит, не закрывая глаз на «отдель
ные недостатки»... 

С. САМОРОДОВ, 
зам председателя профкома 

А О М М К . 

Над выпуском работали: В.Заспич, В.Рыбаченко, Ю.Попов, Е.Стрекалева. 



СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 
Владимир Б А К А Н О В 

В с к о р е п о с л е о п у б л и к о в а н и я 
очерка « П р а в д а о военноплен
ных в М а г н и т о г о р с к е » з а з в о -

ил домашний телефон. П р о р ы в а я с ь че-
ез о б ы д е н н ы е помехи на л и н и и , д о -
ольно б о д р ы й женский голос с о о б щ и л 
готовности р а с с к а з а т ь про военноп-

енных второй п л о т и н ы . 
Несказанно обрадованный возможностью 

)дробнее узнать о жизни и деятельности 
1геря и госпиталя военнопленных в этом 
"даленном углу Магнитогорска, договари-
1юсь о встрече. И вот, горя нетерпением, 
юшу в один из домов цементного завода, 
дверях однокомнатной «хрущевки» встре-
1ют не одна, а две не столь уж пожилые 
энщины. Оказалось, они сослуживицы по 
спиталю с момента его организации и 
шьше. Возрастом они разнились лет на 
|ть (младшей подступал семидесятый год). 
По каким-то своим соображениям они про-
ли не называть их подлинных имен и фа-
тий . Поэтому, которая постарше, назовем 
эдмилой Петровной, а что помоложе — 
1ександрой Филипповной. 
Передаю их рассказ в несколько сокра-
J H H O M и обработанном виде. 
—Служили мы в армейском госпитале мед-
страми в Белебее. Наступил 1946 год. До-
чивались последние ранбольные. Сотруд-
ки нетерпеливо ждали расформирования 
:питаля и демобилизации. Мы были воен-
обязанными, потому и призванными... 
Госпиталь потихоньку сворачивал свое 
зяйство, как вдруг пришло распоряжение 
редислоцироваться в город Магнитогорск, 
чему? Зачем? Молчок... Начальство, на-
зное, знало, но держало в тайне. 
— Отобрали нас человек двадцать холос-
х сестер, несколько врачей — и команда 
елона готова. Возглавил ее начальник гос-
галя военврач майор Мишутов. 
Эшелон — э т о если громко сказать. Всего 
1 вагона: Д Р З с медикаментами и медицин 
iM оборудованием, самым необходим, г/, 
етий — под людей. Мы рассуждали меж-
собой, что едем в какую-то глушь, если в 

манду включили даже библиотекаря. . 
До Магнитогорска бывший военный госпи-
ль № 1744 тащился дней десять. Полдня 
остоял на станции, а потом, подцеплен-
|й басовитой вертушкой, покатил вокруг 
тода, мимо известковых и песчаных карь-
ов и ткнулся в шпальную загородку оди-
кого тупика, 
— М ы все повыскакивали из вагона и с 
тересом вертели головами во все сторо-
. Глаза останавливались на близких и 
льних холмах, покрытых буйной зеленью, 
ленточных блестках воды — слева, на 

роком пруде прямо перед нами, а дальше 
на многоцветной стене Уральских гор с 
)бами вершин. 
Нас встречали человек пять военных. По-
юрив с ними, начальник госпиталя подо-
л к нам и скомандовал: «Построиться!» 
е-как вытянулись в неровную линию. Во-
зрач объявил: «Сейчас товарищ из Н К В Д 
1жет о цели нашего приезда и поставит 
^ачу.» Военный в звании капитана встал 
том с начальником госпиталя и произнес: 
— Нам вместе с вами поручено ответствен-
э государственное дело — поднять на 
и больных военнопленных, находящихся 
1агнитогорске и в Челябинской области, 
э — немцы и их бывшие пособтники: венг-

австрийцы, румыны и военные других 
тональностей. Мы должны показать быв-
и врагам, что Советский С о ю з , наш народ 
мстит врагам, павшим на колени, а по-
ювечески помогает больным укрепить 
)ровье и вернуться домой друзьями на-
i страны. О своей работе вы должны мол-
ь и сегодня же дадите подписку о нераз-
шении... 
Ice в недоумении молчали. О чем только 
передумали за дорогу, но что придется 
ютать на фашистов — проклятых «фри-
» — н е додумались. Вот, оказывается, в 
заключалась «великая тайна», заставив-

I нас, не противясь, покинуть родной Бе-
ей! Э т о к слову. А на самом деле, если 
и знали истину, никто бы из нас не со-
тивлялся. Служба есть служба. Только 
до сих пор не поймем, какую тайну дер-

1и мы в своих руках, вырывая пленных из 
крайней дистрофии, тяжелых форм тубер-
эза, других заболеваний, чтобы поста-
э их в строй друзей или врагов наших? 
(говоримся сразу — оперативная работа 
олько среди военнопленных, но и сотруд-
ов госпиталя была на высоком уровне. Не 
эет кто «чихнуть» в одном конце зоны, 
на другом конце уже знают: кто, где и 

ему. Никто никому не доверял, кроме 
зких подруг и с оглядкой: не растопыри-
э ли где уши-локаторы? Не столько труд-
сколько неприятно и обидно работать в 
эй обстановке. Впрочем, может быть, по
му в госпитале не было Ч П , за исключе-
м двух случаев, о которых чуть позже, 
од госпиталь нам отвели несколько по-
эек, кажется, бывшего летного учили-
в стадии растаскивания. Один из бара-
стали кое-как приспосабливать под жи-
сотрудников. Сами плотничали, слесари-
:текольничали, пока не прислали первую 
гаду военнопленных-ремонтников. Они 
оыли первыми в открывающемся рядом 
юном отделении № 24... 
агерь и госпиталь стояли бок о бок, че-
забор. Командовали лагерем офицеры: 

сначала — Емельянов, потом — Елдошенко. 
А в госпитале через какое-то время майора 
Мишутова сменил подполковник Шляпников 
— заслуженный военврач. Госпиталь полу
чил номер 5921 . Основные помещения его 
состояли из 4-х двухэтажных бараков. В од
ном жили сотрудники, в другом —размеща
лись штаб, бухгалтерия и склад, в третьем и 
четвертом —больные. Э т о т блок делился на 
три отделения: 

1. Тяжелобольные по всем видам заболе
ваний и дистрофики — 100-150 человек. 

2. Выздоравливающие (они уже выполня

ли работы в зоне и на огородах по 3-4 часа, 
их тоже было по 100-150 человек. 

3. Обслуга. Специалисты и разнорабочие. 
Самое большое отделение, в котором вре
менами насчитывалось до 350 человек. 

В этом отделении все время работала 
Людмила Петровна старшей сестрой. 

Основной лечащий персонал составляли 
сами военнопленные: 18 врачей и около со
рока санитаров. Русские врачи и сестры вы
полняли функции контролеров, консультан
тов и материально ответственных лиц за все 
виды довольствия. 

— Из русских врачей запомнился Бобров. 
Старый и опытный врач, он страдал недугом, 
нынче поборовшим многих, —алкоголизмом. 
Без дозы спиртного не в состоянии был тру
диться. Поэтому начальник госпиталя рас
порядился выдавать ему в день 50 граммов 
спирта. 

Вспоминается высокого класса рентгено
лог Радзион . После ликвидации госпиталя 
он долго трудился в Правобережной поли
клинике и пользовался огромным авторите
том у больных и уважением врачей. Русские 
врачи обслуживали, кроме госпиталя, лагер
ное отделение. В самом же госпитале все 
лечебные функции выполняли пленные 
Справлялись они с этим неплохо... 

Александра Филипповна работала диетсе
строй. Она отвечала за соблюдение норм 
питания, за закладку продуктов в варочные 
котлы, за продовольственные склады Рабо
тать приходилось много, поскольку больные 
делились на три категории и кормились по 
разным нормам. Для тяжело больных —уси
ленное, для выздоравливающих — с р е д н я я 
(между усиленным и общим), и третья — д л я 
здоровых В рационе питания обязательно 
были: картофель, овощи, мясо, животное й 
растительное масла, рыба свежая, сельдь, 
хлеб сахар, кофе —любимый немцами напи
ток, или чай 

На первых порах диетсестру донимали 
«оперы». То ли по недоверию, то ли по сиг
налам «доброжелателей» часто, даже сре
ди ночи, устраивали внезапные проверки 
складов, закладок в котлы. Потом убедились 
в честности сотрудницы — и поотстали. 

Благодаря обслуге, территория зоны и все 
помещения содержались в идеальном поряд
ке и чистоте. На что уж строгим был послед
ний начальник — и тот не находил, к чему 
придраться... 

В обслуге содержались 18 интернирован
ных немок. Молодые и здоровые женщины. 
Только две из них выбивались из среднего 
возраста: девочка лет 14-ти и старушка за 
50 лет. 

Э т а девочка по имени, кажется, Марта и 
юноша Вальтер — о н тоже из интернирован
ных — работали на кухне. Они по-хорошему 
дружили (о чем знали все немцы и сотред-
ники) и не мешали. Для всех они были деть= 
ми. Домой уехали вместе... 

Однажды оперативники просмотрели Мы 
стали замечать, что одна молодая немка, 

Гертруда по имени, полнеет животом. Через 
положенное время родилась девочка. В ней 
стали узнавать одного хорошего врача-нем
ца. Обошлось это Ч П без осложнений для 
начальства... 

Все немцы опекали молодую маму и ее 
дочь: приносили лакомое, игрушки-поделки. 
Сотрудники тоже не оставались безучастны
ми. 

Взаимоотношения между пленными были 
ровные. Сказывались, как думается, общая 
образованность (почти все немцы имели 
среднее и высшее образование), а скорее 
умение подчиняться старшим по званию и 
должности. 

— Помнится, в числе первых больных при
везли к нам немецкого генерала. Надменный, 
гордый, одетый всегда с иголочки, отутю
женный. Его официально обслуживали два 
адъютанта, поддерживали под руки, сдува
ли пылинки. Начальник госпиталя не имел 
таких привилегий. 

Бригадир обслуги Виктор (так звали его 
по-русски) всегда ходил с тросточкой. Чуть 
что — он ею по спинам, как палкой. На тре
бования сотрудников«Прекратить!» — зло 
оправдывался: «Они рвались в Россию, вот 
пусть и получают для у м а ! » 

— Запомнился конфликт, произошедший 
в столовой на моих глазах, — говорит Алек
с а н д р а Филипповна . — Имена обоих — 
Фриц. Не сошлись Фрицы по отношению к 
винегрету. Один, резко отодвинув тарелку с 
горкой вишневого от свеклы винегрета, не
рвозно произнес: «Что за скотская е д а ? ! В 
нашем хозяйстве такой бурдой свиней кор
мили!..» 

Отец этого Фрица был зажиточным хозя
ином. Другой Фриц — из рабочих — возра
зил ему: «Зато мы, рабочие, только и пита
лись бурдой из вашего свиного корыта. Рус
ский винегрет есть можно!..» 

В ход пошли кулаки. Рабочий Фриц ока
зался сильнее... 

Потом Александра Филипповна спросила 
победителя: «Не боитесь, что дома он вам 
отомстит?..» — «Нет, не боюсь. Мы разъе
демся в разные стороны: он — в Западную, 
а я останусь в Восточной». 

— Живы ли они сегодня? Помнят ли рус
ский винегрет?.. 

В культурном отношении пленные жили 
неплохо. Кино, концерты самодеятельности, 
струнный оркестр, танцы. Все проходило на 

довольно высоком уровне. Сотрудники охот
но посещали эти мероприятия. Они почти не 
выезжали в город и ждали концерт или 
танцы, как доброго праздника. 

- Сотрудники уважительно относились к 
пленным. Мы не унижали, не оскорбляли сво
их подопечных. Они это ценили и отвечали, 
кажется, искренней взаимностью. Несмотря 
на то, что большинство сотрудников состав
ляли женщины, у нас не было повода оби
жаться на их поведение. Все мы ночами де
журили в отделениях и никогда не думали о 
своей безопасности. 

Правда, в конце, перед ликвидацией гос
питаля, к нам привезли несколько десятков 
эсэсовцев, как в «отстойник». Недовольные, 
они смотрели на все хмуро, исподлобья. Было 
отчего: других отправляли домой, а их — 
снова в лагерь. Тогда страшились ночных 
дежурств в одиночку. К тому же оператив
ники предупредили: быть осторожными, а то 
в одном из челябинских лагерей эсэсовцы 
повесили дежурную медсестру... 

Тогда-то произошло одно из Ч П : два эсэ
совца бежали из госпиталя. Правда, их тут 
же задержали в городе. Оказывается, бег
лецы «хотели посмотреть завод. Побывать 
рядом с гигантом металлургии Советского 
С о ю з а и не увидеть его — д о м а не поверят». 

В конце 1949 года госпиталь ликвидиро
вали, а годом раньше — лагерное отделе
ние. Немцы с нетерпением ждали 1950 год. 
Они все гадали: выполнит Сталин обещание 
освободить всех военнопленных в 1950 году 
или нет? 

— Не помним, когда и по какому случаю 
сказал об этом генсек, но такое заявление 
было и немцы спрашивали нас и друг друга: 
«А Сталин обычно сдерживает слово?. » Мы 
успокаивали: «Сдерживает.. . сдержит!..» 
. После ликвидации госпиталя Людмила 

Петровна и Александра Филипповна оста
лись в Магнитогорске, обзавелись семьями 
и много лет работали в медицинских учреж
дениях города. Труд их отмечен благодар
ностью больных, поощрениями и наградами 
администрации и правительства. 

О своей работе в госпитале военноплен
ных они говорят с застарелым чувством до
сады, как о потерянном для квалификации 
времени. Да и психологически они не пере
строились. Насмотревшись на ранения и 
страдания своих воинов в Белебеевском гос
питале, работали с военнопленными только 
в силу служебного долга. 

— М ы не разделяем и большого сочув
ствия к «бедным фрицам», и н£> хотим пре
клоняться перед их могилами во всепрощен-
ческом порыве. 

И еще сказали женщины о том, чего я не 
знал или накрепко запамятовал. Оказывает
ся, помещения лагерного отделения №.21 на 
Правм берегу —бывший филиал ИТК —вновь 
вернулся к хозяину. Женщины еще несколь
ко лет видели мрачные колонны осужденных, 
проходивших по улицам мимо их домов на 
работу и с работу, пока железобетонная пли
та новостройки эти помещения не втоптала 
в землю... 

Е щ е р о з о в о е н н о п л е н н ы х 
в Магнитке 



УТК «Брок-Инвест» 
покупает по наивысшим 

ценам акции 
§ АО «ММК» 
jfp АО «Связь'информ» 
§ РАО «ЕЭС России» 
Л РАО «Газпром» 
Л АО «Челябэнерго». 

Наш адрес: Кирова, 66, 
3 этаж, каб. № 10, 
« Союзтеплотранс ». 

Телефон 33-50-00 

Закрытое 
акционерное 

общество «Ремстрой 
АО ММК» приглашает 

на работу 
квалифицированных 

рабочих 
по специальностям 
(не ниже 4 разряда): 
* газосварщик 
* слесарь-наладчик дере

вообрабатывающих станков 
* столяр-станочник 
* штукатур-плиточник 
* кровельщик 
С вредными привычка

ми просим не беспоко
ить. 
О б р а щ а т ь с я по адресу : 

Степная, 1, 
телефон: 33-35-70. 

Центр подготовки кадров 
«Персонал» приглашает на курсы 
обучения работе на компьютере: 

курс профессиональной подготовки «Оператор ЭВМ» 
курс «Пользователь ПЭВМ» 

• курс « О п е р а ц и о н н а я с и с т е м а «Windows» (для 
имеющих навыки работы с ПЭВМ) 

Предлагаем выбрать: 
• удобный график обучения (в дневное или вечернее время) 

• удобное место обучения (Ленинский или Правобережный р-н) 
'удобную форму оплаты (наличный или безналичный расчет) 

Запись на обучение: ул. Калинина, 18, каб. 23, тел. 32-38-57; 
ул. Галиуллина, 2 7 / 1 , тел. 35-64-12, 33-24-14. 

БЫСТРО, 
НААЕЖНО, 
НЕЛОРОГО 

Вы научитесь водить 
автомобиль любой марки. | 

Время обучения? 
Место занятий? 
Сроки? Оплата? 

УДОБНЫЕ АЛЯ ВАС! ' I 
- 1 

Качественная подготовка водителей 1 
категорий «В», «ВС», «С», машинистов 1 
автокрана, трактористов в автошколе ! 
Центра подготовки кадров «ПЕРСО-1 
НАЛ». 

Цены снижены. 
Специализированные классы в Ленин-1 

ском и Орджоникидзевском районах. 1 
Звоните сейчас: 1 

33-31-28, 33-69-71 , 33-59-37. 
Адрес: Маяковского, 23 

(р-н «Гортеатра») 

ДКМ имени 
С. Орджоникидзе 

АО ММК 
Модный трпкотая 
своими руками : 

Милые женщины! | ' f | | ш^т 
Приглашаем вас 

на курсы машинной вязки. 
Поможем в совершенстве овладеть 

навыками вязания и конструирования 
на машинах любого класса. 

Руководитель Т. R. Марканова ждет 
вас по вторникам и четвергам 
в 18 часов в классе 25. 

Для Ю Н Ы Х М О Д Н И Ц 
Руководитель театра моды «Мария» 

Валентина Ситникова научит детей вя
зать и демонстрировать модели, устра
ивать мини-праздники и супер-шоу. 

Встреча с руководителем 
по вторникам и четвергам 

в кабинете 43 

Магнитогорская картинная галерея 
Последователи Идеи Учителя Иванова 

УваЖаемые 
горожане и гости 

Магнитогорска! 
В нашем городе 

6 выставочном зале 
Магнитогорской 

картинной галереи 
с 4 по 18 февраля 

работает 
ФОТОВЫСТАВКА 

«СИСТЕМА 
ЕСТЕСТВЕННОГО 
ПРИРОДНОГО 

ОЗДОРОВЛЕНИЯ 
УЧИТЕЛЯ ИВАНОВА». 

Приглашаем всех Желающих посетить фотовыставку * 
в удобное время с 10 до 18 часов (кроме понедельника) 

ВХОД СВОБОДНЫЙ 
Презентация фотовыставки - 4 февраля 199/ года в 16. 00. 

Адрес-ул. Правды. 12/1 (1-иэтаЖ). 

Спонсор - филиал Промстройбанка России, г. Магнитогорск. 

Быстро и качественно 
И З Г О Т О В И М и установим 
металлические рамы 

на балконы 
любой конфигурации. 

Охранно-декоративные 
металлические решетки. 

Установка за 3 ч а с а . 
Год гарантии. 
П е н с и о н е р а м 

предоставляется скидка. 

Телефоны: 
31-95-68,37-60-32. 

Администрация ЦРМП 
№ 1 приглашает 3 фев
раля к 15.00 ветеранов в 
цех на встречу, посвя-

I щенную 65-летию ММК. 

Гцентр подготовки кадров «ПЕРСОНАЛ»! 
приглашает специалистов 
на консультативные с е м и н а р ы : , 

29 января, с 10 часов для юристов и специалис- | 
тов, работающих с недвижимостью: i 

« С Д Е Л К И С Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь Ю . РЕНТА» 
(лектор — П.В. Крашенинников, зам председателя I 
Комитета антимонопольной политики России). ! 

3 февраля, с 9 часов для руководителей и специ- I 
алистов, занимающихся ценными бумагами: j 

«РЫНОК ЦЕННЫХ БУМАГ. 
ВЕКСЕЛЬНОЕ ОБРАЩЕНИЕ» | 

(лектор — А.Д. Яременко, ген. директор ЗАО ИК I 
«Расчегно-фондовый центр»), . 

4 февраля, с 9 часов для главных бухгалтеров: . 
«ОСОБЕННОСТИ СОСТАВЛЕНИЯ I 

БУХГАЛТЕРСКОГО ОТЧЕТА» | 
(лектор Т. П. Семенова, гл. эксперт аудиторской i 
фирмы «СТП-АУДИТ»). ; 

Семинары проводятся по адресу: 
ул. Калинина, 18, поточная аудитория. ! 
Для участия в семинарах необходимо 1 

сделать предварительную заявку j 
по телефонам: 33-24-14, 33-71-69. j 

- . R - «• 

МЕНЯЮ 
Район на район. 2-комнатную улучшен

ную за магазином «Диета» на равноцен
ную от Юности до Б. Ручьева. Тел. 34-70-
93. 

Две. двухкомнатные (смежные, 2 этаж) 
на хорошую трех-, четырехкомнатную 
улучшенную, 2 -6 этаж. Тел. 20-42-67. 

Участок под строительство дома на 
Флюсовой (Агаповка), 10 соток, фунда
мент, погреб, времянка, подведены теп
лоцентраль и вода - на жилье в Магнито
горске, или продам. Тел. 31-78-48. 

ПРОДАМ 
М/у «Клара», «Герда», «Марина», «Ка

рина»; спальни «Викинг», «Скиф»; стен
ку «Урал». Тел. 34-80-84, 30-86-17. 

Стиральную машину «Урал-10». Тел. 30-
47-89. 

ВАЗ-063 1993 г. в., пробег 3 тыс. км., 
«Валентина». Тел. 38-28-01 (раб.). 

Дом-дачу в п. Верхняя Санарка, или 
поменяю на сад. Пел. 34-13-28. 

РАЗНОЕ 
Сборка мебели. Тел. 21-92-22. 
Ремонт цветных и ч/б телевизоров. Ус

тановка ДМВ, PAL. Гарантия Тел. 35-62-
30. 

Ремонт отечественных и импортных 
телевизоров. Недорого. Гарантия. Тел. 
35-69-73 (с 8.00 до 22.00, диспетчер). 

Вниманию садоводов 
с/т «Зеленая долина» 

Отчетная конференция 
состоится 22 февраля 
в 10.00 в кинотеатре 
«Современник». 

Профком АО М М К . 

КУПИМ 
большую партию тарелок 

и стаканов 
для общественного питания. 

Звонить по телефону 
21 -40-22 с 9.00 до 18.00. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
Выражаем огромную благодарность 

коллективу ЗАО «АТУ», лично исполни
тельному директору Ф. Г. Шайдулину и 
предцехкома В. Г. Лазареву за оказанную 
помощь в организации похорон 

ХМЕЛЕВСКОГО Бориса Феликсовича. 
ЖЕНА, ДЕТИ. 

Коллектив обжимною цеха скорбш но I I O H O . I V 

смер 111 
К Р А М О Р Е Н К О 

Ивана Ефимовича * 
и выражас 1 соболезнование семье и близким 
покойно! о. 

Коллектив центральной лаборатории кош роли 
скорбш коноводу смерти 

П А К Л Е Р О В А 
Юрия Рудольфовича 

н выражает соболезнование семье и близким 
Н О К О Й Н 0 1 0 . 

Коллектив обжимною цеха скорбш но поводу 
с м е р i n 

КАШИНА 
Геннадия Васильевича 

и выражает соболезнование семье и близким 
коконного. 

Коллектив Л И Ц JVa 5 скорбш но поводу смерти 
ВРАТУСЬ 

Грпюрня Андреевича 
н выражает соболезнование семье п близким 
покойного. ! * 

Коллектив обжимною цеха скорбш но поводу 
с м е р i n 

КАШИНА 
Геннадия Васильевича 

и выражает соболезнование семье и близким 
коконного. Коллектив сортовою цеха скорбит но поводу 

смерти 
Ж Е Л Г А Н О В А 

Батиджана ЕрмухамсТовнча 
и выражает соболезнование семье и близким 
покойною. 

Коллектив обжимною цеха скорбит но поводу 
смерти 

ЕГОРОВОЙ 
Елизаветы I Ic iровны 

и выражас 1 соболезнование семье и близким покойной. 

Коллектив сортовою цеха скорбит но поводу 
смерти 

Ж Е Л Г А Н О В А 
Батиджана ЕрмухамсТовнча 

и выражает соболезнование семье и близким 
покойною. 

Коллектив обжимного цеха скорбит по поводу 
смерти 

ЕЛИСЕЕВА 
Николая Тарасовича 

и выражает соболезнование семье н близким 
покойного. 

Коллектив Т Э Ц АЛ М М К скорбш но поводу 
смерти 

Т Р И Ф О Н О В О Й 
Олы н Ивановны 

и выражает соболезнование семье и близким 
покойной. 

Коллектив цеха эксплуатации Ж Д Т АО М М К 
скорби 1 по поводу смерти 

Т Р И Ф О Н О В А 
Николая Федоровича 

и выражас i соболезнование семье и близким 
покойною. 

Коллектив локомо 1 никою цеха ЖДТ АО М М К 
скорбит по поводу смер I I I 

Ш А Ф О Р О С Т О В О Й 
Веры Ссртссвны 

и выражает соболезнование семье н близким 
покойной. 

Коллектив мартеновскою цеха скорбит но поводу 
смерти 

LI1EMETOBA 
Владимира Николаевича 

и выражает соболезнование семье и близким 
покойною. 

Коллектив локомотивного цеха Ж Д Т АО М М К 
скорбит но поводу смер ти 

Р О Г А Ч Е В А 
Ивана Павловича 

и выражает соболезнование семье и близким 
покойною. 
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